

Frank Rafael La Rue Lewy

RESUMEN DE EXPERIENCIA



He tenido amplia experiencia en Derechos Humanos, desarrollo democrático, comunicación social, educación, análisis y asuntos políticos de Latino América, como abogado de Derechos Humanos en casos ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la Corte Interamericana de Derechos Humanos y el cabildeo ante el Sistema de Naciones Unidas en Derechos Humanos, así como catedrático universitario, miembro del Gabinete de Gobierno en mi país como Comisionado Presidencial de Derechos Humanos, desde donde yo diseñé e implementé Políticas Públicas. Relator Especial para el Derecho a la Libertad de Opinión y Expresión para el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

ÁREAS DE EXPERIENCIA

Derechos Humanos: He trabajado en Derechos Humanos durante los últimos 32 años. Fui el fundador y director del Centro de Acción Legal en Derechos Humanos – CALDH, que se convirtió en la primera ONG que presentó casos guatemaltecos ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos, 1990. En el año 2000 coordiné el trabajo del equipo legal y de investigación para la formulación y presentación del primer Caso de Genocidio presentado ante la Corte, en concordancia con lo que fue establecido por la Comisión para el Esclarecimiento Histórico (CEH) – Comisión de la Verdad del Proceso de Paz.

Como Activista de Derechos Humanos, fui **nominado al Premio Nobel de la Paz en el 2003** por mi trabajo en el Caso de Genocidio en Guatemala.

Actualmente, soy el Presidente de la Junta Directiva del Instituto DEMOS, una ONG dedicada a promover los valores democráticos y a apoyar la participación de los jóvenes, mujeres y pueblos indígenas en Guatemala.

Además soy el titular del mandato como Relator Especial de Naciones Unidas para la Promoción y Protección del Derecho a la Libertad de Opinión y Expresión, nombramiento que recibí del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas en el 2008.

Desarrollo de Políticas: Trabajé en la promoción de políticas de desarrollo social, lineamientos y estándares para el trabajo con pueblos indígenas y minorías. Estas incluyen la Política Nacional de Derechos Humanos, la Política Nacional de Educación en Derechos Humanos, la Política de Prevención de la Violencia Juvenil, y la Política de Puertas Abiertas para los Relatores Especiales y Comisionados de Derechos Humanos del Sistema Interamericano y el Sistema de Naciones Unidas en Derechos Humanos.

Administración: He administrado ONGs y programas de desarrollo social, tanto en mi país de origen como internacionalmente. Desde diferentes puestos administrativos, he planeado, organizado, implementado y evaluado programas, así como he desarrollado y administrado presupuestos. He tenido a mi cargo desde 5 hasta más de 100 empleados, y en estas posiciones he desarrollado estándares de evaluación de rendimiento.

También he participado en dos paneles de discusión oficiales, con la agenda del Consejo de Derechos Humanos, sobre Protección de Periodistas (2011) y Libertad de Expresión en Internet (2012).

Asesor en Derechos Humanos del Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala en la promoción de la Dirección de Derechos Humanos del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Presidente de la Junta Directiva del Instituto DEMOS una ONG dedicada a promover los valores democráticos y apoyar el progreso de los jóvenes, mujeres y pueblos indígenas. Como Presidente de la Junta Directiva, soy responsable de dirección estratégica de todos los programas de DEMOS.

Comisionado Presidencial de Derechos Humanos: un puesto en el Gabinete de Gobierno para el cual fui nombrado en enero del 2004. Como Comisionado de Derechos Humanos fui asesor del Presidente, Vice-presidente y el Gabinete, así como coordinador de las Políticas de Derechos Humanos del Gobierno. También tuve a mi cargo la responsabilidad de representar al Estado en los asuntos de Derechos Humanos y en casos ante los órganos internacionales multilaterales, en particular el Sistema de Naciones Unidas y el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. Durante mi período pude cambiar la política del Estado Guatemalteco hacia una política de pleno reconocimiento de la Verdad, sobre la Violaciones a los Derechos Humanos, para el reconocimiento de responsabilidades del Estado cuando tal responsabilidad le corresponde, y pleno reconocimiento de la responsabilidad del Estado de garantizar el Derecho a la Justicia y la reparación a las víctimas y sus familiares en tales casos 2004 a 2008.

Durante mi periodo como Presidente de COPREDEH, propuse y fue aprobada la Política Pública de Derechos Humanos, la Política Pública de Educación en Derechos Humanos y la Política Pública de Prevención de la Violencia Juvenil; así como un plan de diez años de trabajo del Estado en Derechos Humanos.

Dirigí el equipo legal de la COPREDEH que elaboró el mandato propuesto para la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala -CICIG- y acompañé al Vice-presidente a negociar con el Departamento de Asuntos Políticos DAP de Naciones Unidas hasta el momento en que fue creada. El acuerdo entre el Estado de Guatemala y el Secretario General de Naciones Unidas que crea la CICIG y establece su mandato fue firmado el 12 de diciembre del 2006. Luego de lo cual coordiné los esfuerzos de educación e información con la sociedad civil y las iniciativas de promoción ante el Congreso de Guatemala, hasta que el Acuerdo fue ratificado por dos terceras partes de sus miembros el 3 de agosto del 2007, la CICIG fue establecida en septiembre de ese mismo año.

Director Ejecutivo del Centro de Acción Legal en Derechos Humanos (Washington, D.C. y Guatemala): fundador y Director Ejecutivo de una ONG de Derechos Humanos, especializada en presentar casos sobre Violaciones de Derechos Humanos en Guatemala ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. Una vez en Guatemala, el Centro se convirtió en una referencia nacional en el trabajo de Derechos Humanos, y se convirtió en la primera ONG de Derechos Humanos en abordar los Derechos Económicos, Sociales y Culturales en un momento en el que la mayoría de las ONGs se preocupaban únicamente por los derechos civiles. También se convirtió en la primera ONG en abordar los Derechos de la Comunidad de Discapacitados en Guatemala. Como director ejecutivo, también fungí como delegado ante la Asamblea de Sociedad Civil, que fue convocada por las Partes Negociadoras durante el Proceso de Paz en Guatemala.

Organización, Implementación y Evaluación de Conferencias y Reuniones: He organizado conferencias nacionales, regionales e internacionales, incluyendo todos los aspectos relacionados, tales como el propósito, metas y objetivos y desarrollo de agendas.

Enseñanza: por más de 10 años he trabajado con estudiantes tanto en ambientes académicos como en espacios de educación informal.

OTRAS HABILIDADES

Idiomas: Idiomas maternos, inglés y español
Computación: Conocimiento de Windows, Office e Internet.

EDUCACIÓN

- 1965 – 1970 **Bachillerato** – Colegio Liceo Javier, Guatemala
1971 – 1975 **Estudios en Leyes**
Facultad de Derechos y Ciencias Sociales en la Universidad San Carlos de Guatemala.
1981 – 1985 **Foreign American Policy**
School of International Studies
Johns Hopkins University
Washington, D.C., U.S.A.
1986 **Human Rights and the Inter-American System**
American University
Washington DC, U.S.A.
1994 **Alternative Conflict Resolution**
Eastern Mennonite University, Harrisonburg, VA

EXPERIENCIA PROFESIONAL RELEVANTE

Relator Especial de Naciones Unidas para la Promoción y Protección del Derecho a la Libertad de Opinión y Expresión, de Procedimientos Especiales del Consejo de Naciones Unidas de Derechos Humanos. (primer periodo 2008-2011; segundo periodo 2011-a la fecha)

- **Misiones Oficiales e Informes:** las Maldivas, Corea del Sur, Honduras, México, Argelia, Hungría, Israel – Territorios Ocupados Palestinos.
- **Como Relator Especial he desarrollado una serie de consultas regionales o académicas en temas específicos relacionados con mis informes temáticos:**
 - Reunión de Expertos sobre las limitaciones legítimas a la libertad de expresión (Washington D.C. 2009)
 - Consulta Regional sobre Libertad de Expresión e Internet (Buenos Aires, Cairo, Johannesburgo, Deli, Bangkok y Estocolmo 2010-2011)
 - Cuatro consultas regionales de la Oficina del Alto Comisionado sobre el Discurso de Odio (Viena, Nairobi, Santiago y Bangkok 2011)
 - Desarrollé Consultas Regionales sobre Nuevas Comunicaciones y Redes Sociales y la Protección de Periodistas (Singapur, Florencia, Panamá y Dakar 2012)

También fui el fundador del Movimiento Nacional de Derechos Humanos, la coalición más amplia de ONGs de Derechos Humanos que se haya desarrollado en Guatemala 1990 a 2004. Como Director Ejecutivo promoví con otras organizaciones la creación de la Unidad de Monitoreo de Defensores de Derechos Humanos – UDEFEGUA.

Analista Centro Americano, Centro para la Política Internacional (Washington, D.C): En 1980 tuve que mudarme a Washington, D.C. debido a una persecución política. Mientras estuve allí el Embajador Robert White me invitó a trabajar como Analista Centro Americano, lo cual me permitió cabildear en el Congreso de Estados Unidos y su política hacia la región, 1980-1990. Al mismo tiempo, trabajé como Analista y Miembro del Grupo de Trabajo en las Relaciones entre Estados Unidos y América Latina, la Oficina de Latinoamérica en Washington y las Redes de Solidaridad con el Pueblo de Guatemala, todo ello lo hice pro-bono 1980-1990.

Asesor Legal, Unión Nacional Central de Trabajadores: Trabajé como asesor legal para la más grande unión de trabajadores formada en Guatemala durante los años 70. Este trabajo lo realicé en un momento en el que los activistas unionistas eran perseguidos por organizaciones paramilitares y organizaciones terroristas financiadas por el Estado 1975-1980

OTRAS ACTIVIDADES PROFESIONALES RELEVANTES

- Director de la Revista Semanal “DEBATE” 1998-2004
- Director del Programa Semanal de Radio “Hablemos Derecho” 2002
- “Associate Fellow” – Programa de Derechos de los Migrantes, Universidad de Chicago, Illinois, U.S.A. 2002
- Catedrático de Derechos Humanos – Programa de Maestría en Derechos Humanos. Universidad Rafael Landívar, Guatemala. 2001-2002
- Director del Programa Semanal de Radio “Con Voz y Voto” 2002-2003
- Director del Programa Semanal de Radio “El Derecho de saber tus derechos” 2005
- Director del Componente Juvenil del “Mirador Electoral”, un programa diseñado para que los jóvenes actuarán como observadores de los derechos humanos durante la campaña electoral del 2003 en todos los distritos municipales del País.
- Asesor del Programa de Cultura de Paz en Guatemala.
- Miembro de la Comisión Nacional para las Repatriaciones del Gobierno de Guatemala.
- Director del Programa Nacional para encontrar a los Desaparecidos durante el Conflicto Armado de Guatemala.
- Director y expositor del programa semanal de televisión “Contrastes” Guatevisión 2002

- **Desarrollo y propuesta de una Política Pública de Prevención de la Violencia Juvenil. 2004**
- **Colaboré con el programa de radio "Diálogo por la tarde" Radio Nuevo Mundo. 2007-2008**
- **Desarrollo del Programa de Comunicación Social en Guatemala sobre el 60 Aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, para la Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos - OACNUDH- 2008**
- **Columnista seminal de "Reflexiones" Publicado por Prensa Libre. 2008**
- **Miembro de la Cámara de Locutores de Guatemala**
- **Miembro de la Asociación de Periodistas de Guatemala.**
- **Miembro de la Integración Fuerza de Trabajo de Naciones Unidas para la Protección de Periodistas, coordinada por la UNESCO**

CONFERENCIAS

He sido invitado a dar conferencias o ser el Orador Principal en varios lugares, entre los cuales se encuentran los siguientes:

Estado Unidos:

- American University – Washington, D.C.
- Johns Hopkins SAIS – Washington, D.C.
- George Mason University – VA
- Richmond University and Virginia Commonwealth University , Richmond, VA
- Berkeley University – California
- Columbia University – New York
- New York University – New York
- Harvard University – MA
- Duke University – NC
- Birmingham University – AL

Canadá:

- York University
- Carlton University

Europa:

- University of London – ILAS
- Dublin
- England Bar Association
- Scotland Bar Association
- University of Friburgo – Switzerland
- UNESCO

INVESTIGACIONES Y PUBLICACIONES

Semanalmente publico una columna en el Periódico Prensa Libre de Guatemala.

Varios periódicos y revistas han publicado mis artículos. También escribí un artículo sobre Derechos Humanos y Pobreza que fue publicado por FLACSO Guatemala en el verano del 2007.

Se han publicado entrevistas que he dado en temas tales como Demostraciones Pacíficas, Libertad de Expresión, y Limitaciones a la Libertad de Expresión, 2010.

Mis informes sobre Libertad de Expresión e Internet han generado un Nuevo abordaje a este tema, agregándole una perspectiva de Derechos Humanos al Internet y desarrollando importancia al Acceso como un elemento importante y fundamental para el ejercicio de la libertad de expresión y otros varios Derechos, la cual se ha convertido en una posición generalmente aceptada en la Asamblea General de Naciones Unidas y en el debate de los ODMs.